

**Nombre del alumno:** José Alberto Cifuentes Cardona.

**Nombre del profesor:** Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

**Nombre del trabajo:** Ensayo I Parcial.

**Licenciatura:** Medicina Humana

**Materia:** Antropología Médica II.

**Grado:** Segundo semestre      **Grupo:** “B”

## INTRODUCCIÓN

La importancia de la antropología en el área de medicina, sabemos que la medicina es la encargada de promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad que permite realizar un análisis integral de la persona, teniendo en cuenta tanto la enfermedad como los aspectos socioculturales del paciente, los valores culturales de las personas y el modo de vida de ellas, brindan una información sobre sus costumbres o manera de vivir.

En la siguiente redacción se hace una revisión de la evolución histórica y el impacto que la antropología ha tenido en el área de la medicina.

La antropología medica estudia los problemas de la salud humana y los sistemas de curación en sus contextos sociales, culturales y económico-políticos, analiza las mediciones que explican las formas diferenciales de enfermar atenderse y morir entre individuos y grupos determinados, se considera las características y peculiaridades de las relaciones entre personas y grupos sociales que posibilitan o limitan los problemas de resolución de su salud.

## DESARROLLO

Este tema hace referencia a cómo nace y evoluciona la ciencia antropológica conociendo sus ramas y orígenes, se basa en el término cultural y social, esta estudia al ser humano de una forma integral para abarcar la materia de su estudio la antropología recurre a herramientas y conocimientos producidos por las ciencias naturales, la aspiración de esta disciplina es producir conocimientos sobre el ser humano en diferentes esferas pero siempre como parte de una sociedad de esta manera intenta abarcar tanto la evolución biológica de nuestra especie el desarrollo y los modos de vida de pueblos que han desaparecido.

La antropología se constituyó como una disciplina independiente durante la segunda mitad del siglo XIX uno de los factores que favoreció su aparición fue la difusión de la teoría de la evolución que en el campo de los estudios sobre la sociedad dio origen al evolucionismo social.

Los primeros antropólogos pensaban que, así como las especies evolucionaban de organismos sencillos a otros más complejos las sociedades y las culturas de los humanos debían seguir el mismo proceso de evolución, varios de los antropólogos pioneros eran abogados de profesión de modo que las cuestiones jurídicas aparecían frecuentemente como temas centrales de sus obras.

La preparación del médico tiene que interactuar con muchas disciplinas hoy en día la antropología cumple un papel muy importante en el rol educativo porque comprendemos como el ser humano interactúa con la sociedad, que impacto económico, político y social tienen las enfermedades hoy en día, esta disciplina fundada a finales del siglo XIX y a principios del siglo XX.

Concepción mágico religiosa, en este modelo se propone la causalidad salud-enfermedad como resultado de fuerzas, espíritus o un castigo divino, lo que impide el avance cognitivo del individuo y lo encierra en normas y tabúes, este modelo fue seguido por las sociedades primitivas, pero aun en la actualidad tiene seguidores como los brujos, curanderos, espiritistas, etc. En esta ocasión vamos hablar acerca de la medicina mágica- religiosa, es un ámbito muy importante dentro de la medicina tradicional y de los diferentes conceptos urbanos como rurales, porque la llamamos de esta manera:

Mágica porque tiene un ámbito precisamente de esa magia de la cual nosotros recurrimos para darle el tenor de la fuerza que puede ser utilizada por cada uno.

Religiosa sobre todo en el contexto de la religión católica los santos, dios, cristo y los diferentes instancias religiosas están presentes en muchas de todas estas especialidades, la parte espiritual por supuesto que también lo es porque le estamos dando una fuerza a aquello que no podemos percibir no lo podemos ver pero ese espíritu a través de una de estas formas de curación está presente, en este caso por ejemplo tenemos los centros espirituales en ellos se trabaja a través de la presencia de diferentes espíritus.

La relación de la carrera de medicina con la antropología, sabiendo que la medicina es una ciencia social que se encarga de diagnosticar, curar, prevenir y tratar enfermedades esta necesita de la antropología debido a que estudia al ser humano en su totalidad y no solamente se enfoca en los factores biológicos sino también en aspectos socioculturales debido a que se estudia la evolución humana y la evolución de la vida, se habla de una antropología medica que estudia los diferentes fenómenos relacionados a procesos salud-enfermedad a través de la antropología nos percatamos que no solamente se involucran factores biológicos si no también factores sociales, culturales, psicológicos y económicos.

Los médicos y los antropólogos combinan enfoques genéticos y biológicos con los aspectos sociales y culturales para estudiar las diferentes enfermedades, el conocimiento profesional de la antropología es de mayor importancia para la medicina debido que el paciente no debe ser visto como un objeto de estudio si no como una persona enferma que debe de ser respetada, apreciada y comprendida como cualquier ser humano.

El medico durante su formación adquiere conocimiento exhaustivo sobre el organismo, las enfermedades y sus tratamientos, en otro lugar tenemos a la medicina alternativa que se basa en la idea de que el profesional de la salud debe tratar a la persona completa cuerpo, mente y espíritu.

## **CONCLUSIÓN**

En este texto he intentado describir y hacer de su conocimiento, de manera muy general y con algunos ejemplos y aportes teóricos más relevantes, la manera en que la antropología médica y la medicina tienen relación como corrientes de análisis necesarias para comprender y explicar, por ejemplo, por qué las poblaciones padecen determinadas enfermedades y no otras, por qué los sujetos experimentan de manera diferenciada los mismos padecimientos, por qué existe mayor o menor adherencia a un tratamiento.

## REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA.

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, Antropología y Medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc* , 233-235.

Beltrán, G. A. (1955). Programas de Salud en la situación intercultural. *Instituto Indígena Interamericano*, 13-75.

Velarde, O. F. (2012). Concepción Mágico-Religiosa de la medicina en la América prehispanica. *Acta Medica Peruana*, 121-127.

Castillo Ramírez, Guillermo. (2013). La propuesta de proyecto de nación de Gamio en Forjando patria (pro nacionalismo) y la crítica del sistema jurídico-político mexicano de principios del siglo XX. *Desacatos*, (43), 111-126.

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 28 de febrero de 2022